

En honor a la vida y obra de Maritza Montero

Santo Domingo, noviembre 29 de 2016.

Por: Natali Lisbeth Duval Hernández
Estudiante de Psicología
Universidad Católica Santo Domingo
Santo Domingo, República Dominicana
E-mail: natali_lis25@hotmail.com

Apreciada Maritza Montero. Eres para mí un modelo intelectual. Tus aportes al proyecto de una psicología política son notables. El marcado interés por temas como la participación, la identidad nacional y la metodología son solo algunas de tus grandes contribuciones a la psicología en general.

Antes de empezar, quisiera recordar que Maritza Montero es de nacionalidad venezolana y nació en 1960. Es una de las figuras más importantes de la psicología en América Latina y motivada por la necesidad de transformación, abrió paso al campo de la psicología comunitaria.

Ha aportado al campo de la investigación en psicología a lo largo de cuarenta investigaciones, en las cuales se resalta su rigor intelectual y la riqueza de sus análisis. La profesora tiene alrededor de 156 publicaciones, 81 artículos de revistas, seis libros y ha dictado 118 conferencias en congresos alrededor del mundo. Esta profusa producción representa, según mi concepto, la única perspectiva teórica propia de Latinoamérica. Este trabajo versa sobre asuntos como la liberación, la estructura familiar, la acción y el discurso y la resistencia, entre otros, fundamentales para dar un nuevo sentido a la psicología social y nutrir su propuesta de la psicología comunitaria. Su obra forma parte de los programas en universidades a lo largo del mundo.

Su preocupación por el desarrollo de la psicología comunitaria se ve reflejada en sus publicaciones, en las que asume una postura crítica de la psicología “enlatada” y aprovecha para recrear conceptos que fortalecen y reconstruyen la teoría social de la psicología. Su propósito es perseverar a favor de las sociedades latinoamericanas apelando a su transformación y liberación mediante el empoderamiento, la concientización y el liderazgo, de formas que permitan el desarrollo de dichas sociedades. También apela a la integración de las comunidades invocando el sentido transformador y el empoderamiento, lo cual ha quedado plasmado en conferencias en distintas partes del mundo.

Maritza Montero, quien dirige el posgrado en psicología clínica comunitaria, también ha participado en la labor

docente y transmitido su legado a estudiantes de psicología en todos los niveles de formación. Este trabajo denota su compromiso por desarrollar un proyecto innovador, como es el de una psicología con impronta propia caracterizada por la creación de nuevas formas terapéuticas a disposición de personas de bajos recursos, tanto a nivel individual como a nivel de comunidad.

La obra de Maritza Montero ha sido importante por la calidad de su trabajo y toda la envergadura de su trayecto profesional, lo que ha hecho que ella sea un modelo para cualquier estudiante en formación. Hemos puesto en nuestro favor y apreciado el amplio material que nos ha dejado como legado en el programa del curso “Psicología comunitaria” del pènsum de la carrera de psicología clínica de la facultad ciencias de la salud en la Universidad Católica Santo Domingo. En este curso nos hemos servido en particular del texto *Introducción a la psicología comunitaria*, del cual hacemos uso como material académico y guía para nuestra intervención comunitaria. Esta y otras producciones académicas son los insumos para crear la acción comunitaria del estudiantado y nos sirve para transmitir lo aprendido en las prácticas de intervención comunitaria.

Para mí la obra de Maritza Montero es de gran valor y le reitero mi agradecimiento.

Apreciada profesora Maritza Montero. Quiero felicitarla por su excelente trabajo, por trascender en su labor y por su enorme contribución a la psicología. Su obra es fundamental para emprender el desarrollo de las sociedades latinoamericanas y ha resultado prolija en los aportes metodológicos claves para entender las dinámicas de la creación comunitaria de sentidos y significados, vinculando a este aspecto la dimensión social y política.

Usted ha brindado la oportunidad de transformación a lo largo de su recorrido de la psicología social. Quiero expresar mi admiración por la gran utilidad de sus producciones en mi formación, por su aporte a la psicología y en particular por su legado a un proyecto de psicología latinoamericano.

Sin más, me despido cordialmente.

